

DIARIO BALEAR

del miércoles 25 de mayo de 1825.

Sta. María Magdalena de Pazzis vírgen.—*Témpora.*

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 24 de abril.

El Príncipe de Metternich salió de Paris á las nueve de la mañana del 21. El día anterior comió en casa del baron Vincent. Los embajadores de Rusia y de Austria lo visitaron en la misma mañana antes de su salida. S. E. se detendrá en Chatillondel-Sena en el palacio del mariscal duque de Ragusa, y despues continuará su camino para Milan, pasando por Leon, Marsella, Niza y Génova.

= Algnos periódicos revolucionarios nos echan en cara como *inconsecuentes* el que nos declaramos en favor de la independencia de la Grecia, al mismo tiempo que nos pronunciamos contra los insurgentes de la América meridional. No responderemos á esta imputacion sino demostrando que no hay otra *inconsecuencia* que la de los escritores que confunden las dos causas. La de los griegos es á nuestros ojos como á los de cualquiera hombre de buena fe la causa de la religion, de la humanidad y de la civilizacion, ¿y qué reconocimiento ó fidelidad han de prestar estos desventurados cristianos á los bárbaros enemigos de su culto? En una palabra, ¿quién osará vituperar á los griegos, porque quieran ser griegos?

¿Pero sucede acaso lo mismo con los insurgentes de la América meridional? ¿contra quien han sacado ellos la espada? ¿No es ciertamente contra su madre patria? ¿Y qué momento han elegido para rebelarse y combatirla? aquel en que con esfuerzos heroicos se sacrificaba por resistir á un feroz usurpador. Entre la cau-

sa de los griegos y la de los republicanos del nuevo mundo hay pues la misma distancia que entre lo justo y lo injusto. ¡Desgraciados de aquellos que la olvidasen! (*L' Etoile.*)

(*Gaceta de Madrid.*)

=====

ESPAÑA.

Madrid 25 de abril.

Un sugeto fidedigno ha escrito desde la isla de Cuba con fecha 25 de febrero último una carta á un amigo suyo de esta corte, de que se estractan las noticias siguientes:

»La provincia de Mérida es muy pobre, y no puede sostenerse sin el comercio de esta isla; por lo que los meridianos han escusado declarar la guerra. Los campechanos, ó mejor diré una faccion de malos, la promulgaron, y han hecho tres revoluciones contra los europeos establecidos allí: la última se dirigia á esterminarlos; pero habiéndolo sabido el general Santana, comandante general de aquel estado, tomó sus providencias, de modo que en enero arrestó 32 cabecillas, segun se lee en el *Sol de Campeche*, y tambien al coronel D. Pedro Landero, comandante de armas del dicho Campeche; y por noticias del capitan de un buque, que salió de aquel puerto muy á principios de este mes, quedaban arrestados á su salida 73, y por ello contenta la parte sana del pueblo.

»Méjico se halla en la actualidad en un grado de miseria tal que es difícil pintar. Esto lo ha ocasionado el escesivo número de extranjeros de todos oficios que se han introducido, y la suma libertad que to-

dos creen que han adquirido con la independencia; á que se agrega los géneros muy abatidos, y las ropas, zapatos y botas por la mitad de lo que valian antes; y así es que los artesanos honrados maldicen su suerte, y desean el cambio de gobierno, y esto tan á la descubierta, que algunos no han tenido inconveniente de manifestarlo sin reserva. Hace año y medio que era el mayor delito decir la menor expresión á favor de España, y ahora sin reparar en sitio ni circunstancias, dice cada uno su sentir, y la opinión ha cambiado en un instante. Como el empeño es mudar todo, han suprimido el consulado, tribunal de cuentas, direcciones de aduanas y tabacos, y otras mil cosas; y como el objeto es dar empleos, han restablecido estas mismas oficinas bajo otro pie y nombre, y han acomodado ahijados, y los antiguos han quedado como cesantes con sus sueldos; mas en realidad, como no hay poco dinero, es muy probable que estos perezcan, lo que aumenta el descontento de cientos de familias. Como cada Estado debe mantener sus empleados, y los medios para ello son casi ningunos, han tomado dos caminos, que son, disminuir los sueldos, y poner una contribución personal para pagarlos, con lo que han quedado igualmente disgustados unos y otros. Luego que se acaben los préstamos será el apuro, porque no se ve de donde pueda salir; y aunque esperan en la balanza de las minas, lo veo muy remoto, porque hasta la presente no ha correspondido el éxito á las esperanzas que concibieron; y yo añado que aun cuando obren el efecto deseado, á los seis meses de trabajar no habrá un árbol que cortar en muchas leguas, y acabarán por consunción; á menos que no se encuentren minas de carbon cerca de las de plata. El clero empieza á disgustarse, y en Guadalajara ha sido preciso obligarlos á la fuerza á jurar el art. 6º de la constitución de aquel Estado, que trata de ponerlos á sueldo. La muerte de Iturbide ha dividido mas los ánimos, y ha producido mucho odio al gobierno. Lo mismo ha sucedido con el nombramiento de presidente en Guadalupe Victoria; los mas querian á D. Nicolás Bravo; pero se in-

trigó mucho á favor de aquel, denigrando á este; y se llevó la votación. Bravo y Guerrero estan en pugna oculta contra Victoria, y puede pasar adelante. Bravo se ha retirado con licencia, despues de haber sido vice-presidente. Ahora acaban de rebajar el sueldo á los milicianos, dejándolos como antiguamente, y á los soldados les dan 15 rs. mensuales de esta moneda; y por fin y postre la gente no quiere batirse. Son continuas las levadas en todos los Estados, y salen cuerdas sin cesar para Jalapa, cuya mayor parte deserta en el camino, y los restantes despues, y así es, que aquel canton, el de Perote y Córdoba no componen 4º hombres de mala tropa y peores oficiales. La costa de Barlovento está de peor calidad; en Tlaxpan no llegan á 600 hombres sin disciplina. En Tampico son como unos 530; su comandante los instruye diariamente en todo; pero todavía no han tirado un fusilazo. La colonia del nuevo Santander no llega á tener 300 hombres sobre las armas. Teran, ministro de la Guerra, recorre la costa de Alvarado hasta Rio bravo para situar baterías donde convenga. Ha dispuesto el presidente poner otro canton en Husfalta, que dista 44 leguas de Tampico y casi lo mismo de Tlaxpan. Está decretado otro canton por el rumbo de S. Luis; pero no sé en que punto; y la gran dificultad es que no se sabe de dónde ha de salir la gente. Para que te convenzas del mal estado de la tropa, sábele que desde Agosto del año 22 hasta hoy ha mandado el Gobierno por distintos rumbos al regimiento que se llamaba de Veracruz, hasta unos 8100 hombres, y su fuerza actual no llega á 550. ¡Con cuánta gente podria contarse á nuestro favor desde el momento de llegar nuestras tropas á la costa! No faltaria quienes las pusiesen en movimiento. Aqui se confia en que vendrán, y en este caso nos prometemos un feliz resultado."

Idem 27.

Animado del zelo más justo y desinteresado por la completa observancia de los Reales decretos y órdenes de S. M. un vecino de Robledo de Chavela, dió aviso al Sr. primer Secretario de Estado

del abuso con que, despues de pronun-
ciada la soberana voluntad del Rey nues-
tro Señor en su Real decreto de 7 de
diciembre último, y concluido el término
que en él se señalaba, otro vecino del
mismo pueblo continuaba en el uso de
una condecoracion estrangera, sin haber
satisfecho las cantidades que en el referi-
do decreto destinó la piedad de S. M.
al alivio de los establecimientos piadosos,
y otras privilegiadas atenciones del Esta-
do, ni haber obtenido tampoco el corres-
pondiente permiso. Evacuadas las diligen-
cias por el alcalde mayor de S. Lorenzo,
en consecuencia de lo que de Real orden
se le previno, se declaró al contraventor
en la incursion de la multa de 500 rs.,
cuya tercera parte fue adjudicada al que
produjo la acusacion. Mas este vasallo hon-
rado, resentido en su delicadeza, recurre
á S. M. y manifiesta del modo mas no-
ble que no el interés de aquella pequeña
suma, sino el deseo de ver exactamente
cumplido quanto S. M. ordena y manda,
le ha impelido á dar este aviso, supli-
cando á S. M. admita la parte que le
ha correspondido en favor del Real hos-
pital de S. Carlos; y S. M., que se ha
servido condescender con esta súplica, ha
mandado que se le den las gracias, y
se haga público al mismo tiempo un ras-
go de zelo y desprendimiento que le ha
agradado tanto.

====

Cádiz 20 de abril.

*Noticias de América por cartas insertas en
los periódicos de esta ciudad.*

Del Morro en 9 de febrero. "Un hom-
bre mal agradecido, paisano de nuestro
héroe Bolívar, lo ha delatado al retirarse
del Perú, y se dice que se halla con cen-
tinelas de vista en un encierro en Quito,
sobre cuya ciudad han venido los pastu-
sos en su seguimiento."

Méjico 11 de Febrero. "Despues de ha-
ber tomado declaración este gobierno al
pasajero venido de Lima por Acapulco, y
dado los documentos que acreditan la der-
rota de Bolívar el 24 de octubre, verá
vmd. por los impresos de esta capital co-
mo han tergiversado la noticia, pintán-
dolas favorables en un todo á los colom-
bianos con la derrota de Laserna, Cante-
rac y demas generales españoles.

Hacienda de S. Juan, octubre 30 de 1824.

"Estimado amigo: esta solo sirve para de-
cir á vmd. como el general Canterac se
ha cubierto de honor respecto á haber da-
do una accion en la cual se coronó de
gloria. El detalle es como sigue: El dia
23 á cosa de las 8 de la mañana se di-
visó la vanguardia de Bolívar; á las dos
horas acabó de llegar todo el ejército,
y se apostaron en el llano que nos da con
las tierras de esta hacienda. Nuestro ejér-
cito estaba dividido en cuatro direccio-
nes: la primera al mando del general en
esta, las otras en Pasaro, Llasque y S.
Mateo, de consiguiente tenían en medio al
enemigo en la mayor disposicion. Inme-
diatamente se dió la hora para la accion,
que fue á las diez de la mañana, y se dió
el golpe tan á tiempo, y con tanta de-
cision, que al momento se puso en des-
orden el ejército enemigo, sin embargo de
que se organizó tres veces en el dia. Por
una parte y otra terrible, porque los ene-
migos se habian posesionado de un cerro
de donde podian haber hecho mucho da-
ño; pero fueron arrojados de él á cosa
de las ocho del 24, por consiguiente ya
el campo quedaba por los nuestros; mas
ellos tenaces siempre, se volvieron á reu-
nir á cosa de las cuatro de la tarde en
número de 40. Aquí es donde salió heri-
do el pérfido Bolívar.

"La pérdida de los malvados ha con-
sistido en seis gefes entre los que hay
tres ingleses Wite, Radchant y N.: los
muertos no bajan de 30, pues aunque en
el campo se han recogido 3.500 fusiles,
se suponen sean de algunos fugados y par-
te de los nuestros: quedaron tambien 1200
prisioneros, y se han cogido 400 caballos.
Por lo que respecta á nuestra pérdida no
ha bajado segun los partes de 800 hom-
bres; pero se puede dar por bien emplea-
do, porque hoy se han asegurado las pro-
vincias del Perú; por lo que ya Bolívar
no se volverá á ver con un ejército tan
brillante, pues no bajaba de 8000 infantes
y 200 caballos.

"Todo el mundo le calcula corrien-
do las serranías de adelante de Pasco,
pues se supone va á refugiarse á Chile,
y somos de opinion que no lo reciban
bien.

"Ya se ha rescatado el cerro de Pas-
co, que tambien nos tiene mucha cuen-

ta, porque aqui se hacian de reales los enemigos.

«Es cuanto puedo decir á V. con respecto á esta accion. Y sin otra cosa mande V. al que lo estima y B. S. M. J. J. M.»

=====
VARIEDADES.

Precauciones contra los incendios de los teatros.

Para precaver las funestas consecuencias de los incendios que tan facilmente suelen acaecer en los teatros, se usan varios medios de precaucion, como el cubrir ó untar de materias incombustibles los bastidores y todos los objetos mas fáciles de quemarse, empaparlos en ácidos minerales, establecer grandes depósitos de agua, &c. En el teatro de la corte de Viena, que se halla ya provisto de cuanto necesita, se ha pensado últimamente, para mayor seguridad, en poner un planchon de hierro que se baja al fin de la representacion, por el cual en caso de incendio queda el foro absolutamente separado de lo restante del teatro, y pueden así los espectadores salirse con toda comodidad. Este planchon está formado de hojas gruesas de hierro unidas con tornillos, y abrazadas por una cornisa tambien de hierro, todo bien unido y dispuesto de modo que cierra herméticamente. Un hombre solo puede fácilmente abrirlo y cerrarlo en un minuto, á pesar de que todo el mecanismo pesa 80 quintales.

La gaceta de Venecia trae la descripcion de un ingenioso intento para iluminar los teatros sin los inconvenientes que se hallan en los métodos seguidos comunmente, hecho por el señor *Luis Locatelli*, bien conocido por otros varios que ha publicado. Este nuevo descubrimiento se ha puesto en práctica en el teatro del Fenix de Venecia, y ha llenado de tal modo su objeto, que segun confesion de los inteligentes, nada deja que desear.

El método consiste en reunir una gran porcion de luz por medio de lámparas ocultas debajo del foro, dirigirla desde aqui por un tubo de un pie de diámetro á lo interior del teatro, y distribuirla despues por todas partes con igualdad. Ha conseguido con el mas feliz resultado esos dos objetos: 1º Dirigiendo por medio

de espejos parabólicos toda la luz de las lámparas hácia el tubo insinuado. 2º Distribuyendo esta con igualdad por medio de un ingenioso sistema de lentes plano-convecos que ocupan todo el espacio del foro, de modo que la luz que cae en ellos en líneas paralelas, sale refractada en rayos divergentes. Estas lentes vistas desde el anfiteatro parecen unas fuentes de fuego; pero lo mas admirable es que la viveza del alumbrado, que ilumina todo el teatro, nada ofende la vista de los espectadores, que era casi el primer objeto que debia superarse. La luz cambia de figura mirándola desde los diversos órdenes de palcos, en cuyo caso no se ve radiante sino por aquella parte á que mira el plano de la lente, quedando la otra bien iluminada, aunque no se dirijan á ella los rayos de la luz. La luz con que está alumbrado todo el anfiteatro, ademas de ser la mas igual y tranquila, como la que emana de un solo cuerpo radiante, es incontestablemente mayor que la del antiguo fanal; de modo que al mismo tiempo que los objetos estan colocados en una sombra perfecta, no hay un solo ángulo en que no se pueda leer cualquier papel sea impreso ó manuscrito. Ademas estando todo el aparato oculto á los ojos del público, y en un lugar adonde el hombre puede alcanzar con la mano, proporciona el fácil manejo, y se da toda la luz necesaria desde el principio hasta el fin del espectáculo sin el mal olor del humo, y sin tener todos los demas inconvenientes que son inevitables en el sistema antiguo. (Gaceta de Madrid.)

=====
Palma 24 de mayo.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 24 PARA EL 25.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.—Socios.

=====
AL PUBLICO.

Ayer quedó posesionado de la vara de Alcalde mayor de esta capital y su término el señor D. Juan Francisco Alomo Caballero.—Lo que se hace saber al público para su inteligencia. Palma 24 de mayo de 1825.—Miguel Ignacio Manera Secretario.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.